

Reproducciones de actualidad.

# CARTAS ENVIADAS POR DOS ILUSTRES DESAPARECIDOS

De Alfonso Guillén Zelaya

"México, D. F. a 20 de diciembre de 1946.

Señores:

Dr. Ramón Rosa Figuerera h.

Lic. Antonio Madrid h.

San Pedro Sula, Hond., C. A.

Estimados amigos:

Oportunamente recibí su carta, la Declaración de Principios del Partido Democrático Hondureño y varios números de «Vanguardia», patriótico semanario que he continuado recibiendo con el explicable retardo de la distancia.

No les había contestado antes porque en estos días de transición del Poder en este país, ni los extranjeros nos hemos sustraído al contagio de júbilo popular y apenas si me ha quedado tiempo necesario para cumplir con mis obligaciones de prensa. Pero

todo eso pasó ya y les va mi respuesta, autorizándolos para que hagan de ella el uso que deseen.

Sin entrar, por innecesario, en un análisis específico de los Principios que el PDH. sustenta, daré a su Comité Directivo, de modo general, la opinión que me ha hecho el honor de solicitarme por el digno medio de ustedes. Nada piden los Principios

Pasa a la 2a. pág.

Pasa a la 2a. pág.

De Venancio Callejas.

San José, Costa Rica, 31 de agosto de 1946.

Señor Lic. don Antonio Madrid h.

San Pedro Sula

Muy estimado amigo:

Con especial placer he recibido hace tres días su atenta carta del 19 del mes pasado. Me imagino que vino por correo marítimo y que por ese motivo tardó más de un mes

en llegar a mi poder. Le hago esta aclaración para que no interprete, que habiéndola recibido a su tiempo, hasta ahora le conteste.

Mucho le agradezco los conceptos de su carta y el envío de la Declaración de Principios y Objetivos del nuevo Partido Democrático Hondureño, fundado por un grupo de jóvenes honorables y patriotas en esa ciudad, que se propone

Pasa a la 5a. Pág.



Don Alfonso Guillén Zelaya.

Este ciudadano nacido en Jutilcalpa Dpto. de Olancho, Honduras, fué uno de los principales hombres públicos del país, y uno de los ciudadanos más virtuosos de la República.

Como político, como escritor, como poeta, y como entendido en asuntos nacionales e internacionales; estaba considerado en las tres Américas como de los más destacados.

Se hizo notable por la rectitud de su juicio, la claridad de su talento y lo positivo de sus ideas y principios. Honduras entera así lo reconoce y por eso hoy que cumple un año de haber bajado a la tumba, el Partido Democrático Revolucionario Hondureño, en nombre del pueblo democrático de la República y por medio de su Semanario, se siente honrado en dedicarle un sencillo, pero sincero homenaje de admiración y simpatía a tan ilustre desaparecido.

## Sección Editorial

### Lealtad: A Quiénes Pertencen las Rentas Nacionales?

Por Celso Maderas.

Mucha bilis han derramado los periodistas políticos nuestros en todos los tiempos, contra aquéllos que se pasan de un bando a otro, calificándolos, en el mejor de los casos, como traidores.

No queremos discutir aquí las circunstancias en que pudiera ser justa semejante calificación; pero queremos tratar del caso corriente de un hombre o de una mujer que se halla en desacuerdo con la manera de proceder de su partido y se siente empujado, por tal motivo, a buscar algo mejor en el contrario.

Nuestros políticos han creído y lo siguen creyendo que, por el hecho de ocupar un puesto público, el empleado tiene el deber de pertenecer al partido que manda, sea cual fuere la conducta observada por ese mismo partido. Este principio los conduce a des-

(Pasaa la 6a. Pág.)

# VANGUARDIA REVOLUCIONARIA

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO REVOLUCIONARIO HONDUREÑO

HONDURAS ANTE TODO Y SOBRE TODO

Director: Dr. Rodolfo Pastor Zelaya

CONCILIACION DEMOCRATICA HONDUREÑA

Año III

San Pedro Sula, Hond., C. A., Sep. 4 de 1948

No. 105

## Al Oído de Mr. Zemurray

### A Propósito de los Artículos Públicos Contra el Sr. Webb.

Carta de un Subordinado y Amigo del Sr. Webb que nos Propone "ARREGLAR ESTO DE OTRO MODO".

En los últimos números de "VANGUARDIA REVOLUCIONARIA" se publicó un artículo de colaboración que denuncia algunas de las arbitrariedades que el Señor Webb cometió con algunos trabajadores hondureños cuando él desempeñó el cargo de Jefe de Fletes y Pasajes, etc. en el Ferrocarril.

Al aceptar nosotros la publicación de dicho artículo, así como los sucesivos que puedan publicarse en el futuro, debe creérsenos que no lo hacemos con el propósito de molestar a nadie gratuitamente sino animados exclusivamente por el anhelo de que todos aquellos que conviven con nosotros, hondureños y extranjeros, ajusten su conducta por el sendero de la justicia y el respeto.

Damos publicidad a esa carta privada dirigida a nuestra Redacción por un defensor gratuito del señor Webb. A pesar de su carácter privado la publicamos para que el público aprecie en todo su valor la insinuación que se propone en ella, para que cesen los ataques contra el señor tantas veces mencionado.

Si la carta en referencia se hubiera limitado a la defensa de la conducta del señor Webb, nada tendríamos que objetar; porque todo el mundo tiene derecho a defenderse y las amistades caballerosas saltan también a la defensa de los amigos cuando son atacados injustamente, pero cuando a renglón seguido se hace una proposición de silencio a cam-

Pasa a la 4a. Pág.

### Aprovechándose de los Muertos Para la "Paz"

Por L. Oteysa.

Todavía hay ciertas gentes, que tienen en cierto modo, un parecido asombroso a los audaces profanadores de tumbas de otros tiempos. Los que astutamente predicán la paz, no dejan en paz ni a los muertos. El que es poseedor de una moral cambiante como tornasol, difícilmente puede guardar el respeto que se merecen aquellos. La montaña abrupta de su conciencia les impide guardar el más ínfimo sentido de moral hu-

mana y en ese estado penetran como corceles desbocados en los recintos santos, sin parar mientes en la irresponsabilidad incurrida. Son conciencias irresponsables que se mienten con el rasero del vulgar aforismo que "el fin justifica los medios". Y se puede ser así, cómodamente irresponsable, sin peligro de réplica y consecuencias, porque las bocas que sellan la muerte

Pasa a la 3a. Pág.

Por Ernesto Rivas M.

Desde hace algún tiempo reside en Honduras, al parecer definitivamente, el conocido hombre de empresa Mr. Samuel Zemurray. Ha dejado la presidencia de United Fruit Co. sin dejar de ser el accionista más fuerte de la Frutera.

Algunos opinan que Mr. Zemurray es inoportuno en Hiberas en los precisos momentos en que va a consumarse el fraude electoral más grande en la historia de Honduras, ya que es de todos conocida la estrecha ligazón entre la camarilla dictatorial y el "trust" bananero. Prueba de esta aseveración—dicen—es la carta dirigida al Gerente de la Tela RR Co. en 1943 o 44 por el general Benjamín Henríquez, publicada en el diario "La Epoca", abordando temas de la alta política de las partes mencionadas; y la circular de la Gerencia, hace dos años, prohibiendo a los trabajadores hondureños participar en la lucha política, es otra corroboración irrefutable, pues tal prohibición fortalece a quienes reclaman "paz" para usufructuar sin contradicciones.

La presencia del ex-presidente de la United, según el criterio de los opinantes, vendría a profundizar el resentimiento.

Pasa a la 3a. Pág.

### Radioperiódico

"Vanguardia Revolucionaria del Aire"

Escuche los días lunes, miércoles y viernes de diez a diez y quince de la noche, el radio periódico "Vanguardia Revolucionaria del Aire", órgano del Partido Democrático Revolucionario Hondureño, perifoneado desde Guatemala par los canales de la Voz de las Américas (onda corta de 40 mts).

**Zapatería**  
de ALFREDO GRANDE  
Especialidad en reparaciones.

**Rogelio Turcios M.**  
MECANICO.

Reparación: Refrigeradoras, Máquinas de  
Escribir y Contabilidad.

Dirección: Costado Este del King Bee.

**Zapatería y Talabartería**

de CATEDRA DIAZ.  
Especialidad en su ramo.

Contiguo a A. Martínez M.

**Dr. Bernabé Muñoz**

DENTISTA

Media cuadra al Sur del Teatro Hispano.

**A. Martínez M.**

-:- SU SASTRE -:-

**"La Confianza"**

Tienda de Calzado y Venta de Discos.

ATENCION ESMERADA

Propietario: Pedro C. Gómez.

Contiguo al Teatro Variedades.

San Pedro Sula.

**Bacardi**

PARA LOS QUE SOLO SE

CONFORMAN CON LO MEJOR

**Farmacia UNION**

J. M. AGURCIA SUCEORES  
FUNDADA EN 1900

Patentados.—Productos Químicos.—Drogas

Recetario.—Útiles de Cirugía.

Productos de Tocador

FUENTE DE SODA

—:— En Servicio Catorce Horas del Día. —:—

Apartado No 3

—0—

Teléfono No 11—80

TEGUCIGALPA, D. C. HONDURAS, C.A.



**RAY-O-VAC**

La moderna e incomparable pila  
Blindada en acero

Es más potente y da más luz,  
No destruye su linterna y no tiene  
fecha de vencimiento.

DISTRIBUIDORES

RIVERA Y COMPAÑIA

Tegucigalpa  
Apdo. No 27

San Pedro Sula  
Apdo. No 84

De Alfonso...

Viene de la 1a. Pág.

del PDH que no sea derecho  
legislado y ACTUANTE en to-  
das las naciones democráticas.

En nada se excede el idea-  
rio de ustedes. Cuanto en él  
se demanda me parece adap-  
table a las condiciones espe-  
ciales de Honduras.

Por la unidad nacional de  
mi país vengo luchando desde  
hace más de veinte años. En  
la prensa hondureña "La Uni-  
dad de Honduras y el Olvido del  
Pasado" fué el lema de esa  
lucha. Fuera de Honduras he  
continuado trabajando por esa  
misma finalidad, y nada me  
complace tanto como constatar  
que la juventud de mi  
patria se organiza para librar  
la batalla contra el tradiciona-  
lismo divisionista de nuestras  
decrépitas facciones políticas.

La fe en el porvenir que la  
unidad de Honduras me inspi-  
ra y el fervor con que la he  
cultivado, constituyen en mi  
vida una convicción tan arraigada  
que en una lucha por la  
Presidencia de esa Repú-  
blica, estaría con cualquier  
hondureño—no excluyo a nin-  
guno—que fuera capaz, por  
"su actuación democrática bien  
probada", por su amplitud de  
miras y por su odio al odio  
divisionista, de congregar en  
torno de su nombre a todos  
los sectores nacionales que  
creen en el "gobierno del pue-  
blo, por el pueblo y para el  
pueblo".

Para una lucha de esa cla-  
se no vacilaría en regresar a  
Honduras oportunamente; pe-  
ro para una disputa del fac-  
cionalismo sin ideales, puede  
anticiparse que no estaré y  
ni muchos otros hondureños  
que no deseamos contribuir con  
nuestra presencia a justificar  
una farsa electoral ni asumir  
la responsabilidad de la heca-  
tombe que se presentaría—no  
importa el plazo—como deri-  
vación consecuente, aunque,  
debo declararles que hay en  
la mayoría de la emigración  
un profundo escepticismo res-  
pecto a la posibilidad de un  
simulacro siquiera de elección  
presidencial en ese país.

En ningún caso me sustraeré,  
eso sí, a continuar la pe-  
lea por la eliminación del sis-  
tema que hace posible el man-  
tenimiento de regímenes tirá-  
nicos en Honduras. Seguiré  
de frente combatiendo—solo,  
si es necesario—porque a la  
actual dictadura no suceda  
otra igual o semejante, sino  
un gobierno de auténtica es-  
tructura democrática.

Ningún pueblo débil, y me-  
nos si a su debilidad se su-  
man la pobreza, el atraso, la  
despoblación y desorganiza-  
ción del nuestro, puede sus-  
tentar dividido, sus intereses  
nacionales y sus libertades, ni  
impulsar su desenvolvimiento.  
Honduras, a mi juicio, necesi-  
ta un gran partido mayorita-  
rio, integrado por todas sus  
fuerzas democráticas, para lu-  
char con el mayor número de  
probabilidades a su favor, por  
el restablecimiento de la paz  
como expresión legítima de la  
justicia, de la cultura y de la  
prosperidad.

La unidad democrática debe  
ser nuestro primer paso salva-  
dor. Y digo el primero, por-  
que la emancipación de un  
pueblo no se logra exclusiva-  
mente con soluciones políticas.  
Los peones de la miseria, se-

rán siempre los esclavos de la  
ignorancia y de la servidumbre.

Lo anterior significa que pa-  
ralelamente a nuestra unifica-  
ción democrática hayamos de  
consagrarnos a construir las  
bases de nuestro desarrollo  
económico, si queremos dar  
eficacia y permanencia a la  
sucesión pacífica de gobiernos  
emanados de la libre determi-  
nación popular. Las leyes por  
sí solas, no importa cuán avan-  
zadas, jamás podrán cambiar  
la trágica realidad en que vi-  
vimos.

Es claro que Honduras no  
podrá aspirar a una evolución  
que no responda a las posibi-  
lidades de su desarrollo inci-  
piente. Los infantilismos ex-  
tremistas no pueden susten-  
tarse en ningún movimiento  
serio para eliminar el sistema  
dictatorial que padecemos, sin  
exponer el país a una situa-  
ción quizás peor de la que  
ahora sufre; pero los derechos  
fundamentales del hombre, tan-  
to los relativos a la satisfac-  
ción adecuada de sus necesi-  
dades físicas, de las intelectu-  
ales y de todas aquellas in-  
herentes a su condición huma-  
na, aparte de haber sido ex-  
presamente reconocidos por  
todas las naciones que pelearon  
por la libertad contra el  
totalitarismo nazifascista, no  
pueden negarse a ningún pue-  
blo, bajo ningún pretexto. El  
atraso nunca ha sido ni es  
argumento válido para perpetu-  
ar la iniquidad económica y  
política en ningún sitio de la  
tierra.

Nuestra Revolución tendrá  
que ser esencialmente demo-  
crática. Y su hora está por  
sonar, pese a los pesimismo  
y a todas las maniobras y de-  
signios de las fuerzas oscuras  
que pretendan impedirla. Bajo  
las nuevas condiciones que la  
última guerra ha creado no  
podrán vivir, o tendrán vida  
efímera, los islotes de tiranía  
que manchan el mundo. Nin-  
guno escapará a esta senten-  
cia de la historia, en cuya co-  
rriente se hundirán todos los  
obstáculos deletéreos que nun-  
ca más volverán a entorpecer  
el destino del hombre.

Obstinarse, por eso, en ne-  
gar al pueblo hondureño la  
oportunidad de vivir una vida  
democrática por los caminos  
de la paz, que son los de la  
libertad y la justicia, será tan-  
to como abrirle las puertas a  
la violencia. Y desatada la  
violencia—que bajo la opre-  
sión podrá aplazarse, pero no  
impedirse—las vidas, las pro-  
piedades, perecerán en una  
proporción sin precedente, en-  
vueltas en los remolinos del  
odio incontrolable. Nadie—ya  
que el país será la víctima  
fundamental—escapará a las  
consecuencias de la tragedia  
espeluznante, aunque sin duda  
ningunos las sufrirán con la  
tremenda intensidad de aque-  
llos que la están provocando.

Declaro que no desearía ver  
a mi patria en escombros ni  
convertida en un matadero.

Repruebo la venganza como

Pasa a la 5a. Pág.

**Casa Custodio**

J. A. CUSTODIO

Artículos de fantasía

Tegucigalpa.

Honduras.

-:- SASTRERIA -:-

**José R. Orellana**

**Sastrería**

Vistase con elegancia  
y distinción

**Actualidad**

Prof. Arturo Granados

Cuando compre calzado. Recuerde que solo hay uno,

el mejor **Calzado Laitano** ya sabe  
del país. caballero

a pie pero con calzado LAITANO.

**FARMACIA PAZ** Medicinas frescas

Servicio de Recetario -:- Fuente de Soda

SAN PEDRO SULA

**La Criolla**

EL MEJOR SURTIDO

DE VINOS ESPANOLES

**Suscríbese** Y ANUNCIE EN VANGUARDIA  
Contribuya de ese modo al implan-  
tamiento de una Democracia Efectiva y Eficaz en  
Honduras.

Al Oído....

Viene de la 1a. Pág.

miento del pueblo de Honduras hacia los representantes de una corporación que, quiérase o no, ejerce un papel decisivo, positivo o negativo, en los destinos del país.

Agregan, además, que la dictadura fué posible gracias al apoyo irrestricto de los magnates del banano, al cerrarse el capítulo de cruda rivalidad entre la Cuyamel y la United, y que, en estos precisos instantes, la última de las corporaciones mencionadas, se apresta a iniciar una fase nueva en su trato con la nación hondureña. Esta fase, puntualizan los comentaristas que cito sin nombrarlos, es la toma absoluta del poder, del gobierno nacional, a través de uno de sus más fieles abogados.

Yo, humilde trabajador, olvidado en la inmensidad de este valle verde, no pretendo decir la última palabra sobre tan importante tema. Descomulgado por la demagogia de los viejos partidos, tomo esta vez la antorcha del sentido común para alumbrar sobre la realidad vivida por una numerosa comunidad asentada en territorio extranjero, siendo su propio suelo. No pienso ya en "azul" ni en "colorado"; creo que el Partido Democrático Revolucionario Hondureño es la organización política que puede devolver a esta zona MISERABLE por ser RICA, su autonomía perdida.

Es indudable que Mr. Zemurray ya recibió a esta hora, los informes relacionados con la marcha del negocio. Ya sabe cuántos tallos de oro verde produjeron Palos Blancos y Cobb; a cuánto ascendió la ganancia neta del departamento de mercaderías, del hospital, porque éste es un negocio más y no un servicio gratis como se ha dado en decir. Y me temo que participe de la imagen rosada, perfecta y paradisíaca que transmitieron sus acompañantes, los universitarios yanquis a través de "Diario Comercial", periódico que mis compañeros de barracón llaman "La Epoca No 2".

El temor de que Mr. Zemurray participe de la opinión de los ilustres personajes del mundo técnico estadounidense, me obliga a puntualizar los problemas relacionados

con las condiciones de vida y con los derechos políticos que reclaman resolución inmediata, por parte de la Compañía:

Primero: es totalmente falso que el nivel de vida en los campos de la Frutera, sea alto. Al contrario, es tan bajo como jamás lo ha sido en esta zona. El costo de vida se ha duplicado desde 1945 a esta parte y los salarios han permanecido congelados. Los llamados aumentos sólo alcanzan a los grandes empleados que, considerados globalmente, no son el dos por ciento de quienes trabajan para la Tela RR. Co. Este reducido porcentaje recibe vacaciones pagadas, un mes de sueldo en diciembre, medio mes en junio, extra, y además, cocinera. A veces hasta el salario de la cocinera es "pellizcado" por los empleados nativos de primera.

En cambio, el noventa y ocho por ciento restante gana \$ 1.30, o algo semejante. No recibe vacaciones ni aguinaldos, vive en barracones insalubres amontonado con su familia, recibe un pésimo servicio de hospital por el dos por ciento de su ingreso. Parece que se ha olvidado que los trabajadores de los campos son los que siembran el banano y ponen los racimos limpios y pulidos en los vagones del ferrocarril, listos para ser embarcados a los Estados Unidos, donde serán vendidos a TRECE CENTA, VOS LIBRA. Esta sí es Jauja! Y todavía "Diario Comercial", órgano del trust, gasta la que me parece ironía de decir que los "campeños retozan de contentos", al mismo tiempo que la sección "Sabia Usted..." pretende hacernos creer que la empresa bananera está aquí para dar trabajo, para beneficiar al hondureño, para civilizarlo, pero jamás en vía de negocio. Negociando, nunca!

Segundo: Me consta que la empresa bananera está ayudando a la propaganda política, destinada a llevar a la presidencia de la República a cierto ABOGADO del trust inversionista. He visto "moto" carros que salen de Progreso, La Lima y Tela, llenos de propagandistas muy bien pertrechados para darle aplicación a la Ley que el pueblo en su protesta ha llamado "Fernanda" en memoria de

LABORATORIO

"Barahona"

ANALISIS CLINICOS  
Instalado contiguo a la Imprenta "Coello"

su bendito autor.

Sé, por testimonio de personas honorables, que en el mes de mayo, la Tela RR Co. prestó al gobierno inconstitucional que se sostiene por el terror, la suma de 250.000 dólares. Dado que dicho gobierno no tiene en construcción ninguna obra de calidad, se presume que dicha cantidad está siendo invertida en los trabajos de sacar triunfante la candidatura dos veces oficial.

Las afirmaciones que anteceden cuentan con la adhesión de millares de campesinos. Y los pasos que están dando las fuerzas conjuradas en el problema de la sucesión presidencial, no dejando lugar a dudas. Ni siquiera dan muestras de atenuar las esperanzas de tamaño monstruosidad, y claro, una nueva conciencia se está formando al impacto de los tremendos golpes de la dura realidad. Y la responsabilidad caerá no solamente sobre los funcionarios que representan a la United directamente, sino también sobre el accionista mayor que aparentemente se desliga de la suprema dirección del consorcio bananero.

Pareciera que el trust antes citado resolviera de plano sus problemas presentes y futuros, con la simple colocación en la silla presidencial hondureña, de uno de sus abogados incondicionales. Pero a mi humilde modo de ver, los empeora, y en forma aguda. Porque será difícil acallar la creciente indignación de un pueblo, que empieza a ver claro en la maraña trágica que lo oprime.

Todo lo anterior indica que si la empresa persiste en avanzar por la senda ya indicada, obligará al pueblo hondureño a cambiar su política en relación con ella.

A esta altura de los sucesos internos, económicos y políticos, se presenta Mr. Zemurray en Honduras. Su llegada no puede ser más oportuna, pues según la leyenda forjada por sus admiradores, conoció las privaciones de un hombre pobre, y por consiguiente, debe ser sensible a las dificultades que sufren sus trabajadores, desde los poblados hasta el último rincón donde se cultiva la musácea prodigiosa. Mi cambio de impresiones con médicos, abogados y sobre todo, con trabajadores, me autoriza para precisar aquí lo que toda la comunidad asentada sobre el Valle de Sula espera que Mr. Zemurray resuelva, en forma inmediata y perentoria:

- 1.— Elevación de los salarios en un 30 0/0 para todos aquellos trabajadores, por hora, por día o por mes, que devengan menos de cien dólares,
- 2.— Construcción de viviendas hasta el grado de alojar higiénicamente a los trabajadores y sus familias.
- 3.— Creación de una clínica dental, de una clínica pa'

Pasa a la 4a. Pág.

Aprovechándose...

Viene de la 1a. Pág.

ya no pueden hablar para defenderse.

Si Alfonso Guillén Zelaya estuviera vivo, jamás se hubiese tenido la audacia ruin de aprovechar su renombre artificiosamente como propaganda para justificar "una paz" sobre la cual se ha discutido hasta la saciedad, sacándose en claro, demostrándose evidentemente por los elementos opositores a los "logreros" de que nos habla el insigne Guillén Zelaya, que a esa paz fabricada con satén barato no le asoma ni por el forro el más leve indicio de legitimidad, que por el contrario no es otra cosa la tal paz que un remedo brutal de la hoja de olivo.

En la nación a que nos referimos, respecto a la mentada paz, como podrá adivinarla el lector, la simbólica hoja de olivo se ha sustituido por las caricias que sabe hacer el cactus.

La tranquilidad por la inquietud. La moral por el servilismo.

La juventud pensante de esta generación no sabe de otro amor, ni de otro beso, que del amor de la hospitalidad de otras tierras y del beso de nuestra planta sobre ellas, porque la juventud para amar necesita un cielo azul lleno de estrellas y no preñado de negros nubarrones, como buitres, de inquietud, de zozobra y desesperanza.

En esta nación se predica la paz desafortunadamente por los intereses, mientras que al que trabaja no le asiste derecho alguno legislado para reclamar lo que merece, y peor aún, para ser libre de solucionar por su propia fuerza organizada gremialmente los problemas que se originan de su condición social de trabajadores.

Sobre los hombros de toda la clase trabajadora, una juventud sin esperanza, y una vejez de pupilas entristecidas por la opacidad de la vida, pesa como montaña un fardo de obligaciones hasta lo inhumano sin concederseles siquiera el derecho más irrisorio. Todos tienen por delante madre, hijo, es'

posa o hermano, un horizonte cerrado con cortinas de hierro, que les impide avizorar todo porvenir.

Se vive como si se estuviera en la obscuridad de un calabozo engalanado con rótulos artísticos, donde se leyera la palabra "paz". Y un estrépito de rifles y tambores, y aviones y voces enronquecidas que nos atruenan los oídos con el vocablo tonto.....

La paz auténtica es cosa muy distinta, a la paz que nos gritan los aviones. Hay que engalanar a la Patria con las luces del progreso y con la felicidad que le dé aquel. Progresar materialmente y socialmente. Hacer carreteras a la par que escuelas. Armonizar con justicia los derechos y deberes de las clases sociales al tiempo que se organiza la economía y las finanzas de la nación, que hasta hoy han caminado dando palos de ciego.

Arrancar a la juventud de la incertidumbre y del indiferentismo en que medra, para mostrarle el camino que conduce a la felicidad de la Patria y por ende a su propia felicidad.

Que la juventud se dé cuenta de que ella es la fuerza potencial que impulsa a la Patria mediante el estímulo, y la apertura de nuevos horizontes en la enseñanza. Nuestra Patria no sólo necesita de médicos y abogados, está urgida de técnicos en agricultura, en el ramo industrial, que forje la estructura del progreso.....

Bien, nuestro gran Guillén Zelaya, anheló esto, luchó con todo su claro talento y su energía, para ver a su patria bajo el cielo de una paz auténtica.

Murió fuera de ella, fuera de su Honduras amada, pensando en que, un día sus buenos hijos la llevarán por el camino del progreso y de la felicidad.

Para terminar diremos esto: Alfonso Guillén Zelaya tenía suficiente fuerza en sus alas para volar muy alto y no, a ras de tierra, como ciertos escritores irresponsables.....

:- La Migueleña :-

DE SALVADOR ORELLANA ZUNIGA

Vende muebles hechos y hace a plazos  
Sepa escoger sus modelos y pida gusto que se le atenderá.

Esmero Puntualidad Honradez

San Pedro Sula. Honduras C.A.

Reyeshay Muchos

pero como el Rey de las Hamborgas, Sandwiches y frescos naturales es el

SALON CHORRITO

No tiene rival.

LUZCA SIEMPRE UN  
"NIVADA"

EL MEJOR RELOJ DEL MUNDO

Distribuidor exclusivo para Honduras.  
AGENCIA J. ANTONIO NICOLY S.

San Pedro Sula, D.D.

Honduras C.A.

**Al Oído...**

(Viene de la 3a. página)

ra el tratamiento de las enfermedades de los ojos' anexas a los hospitales, y mejoramiento de los servicios actuales. Organización de un sanatorio para el tratamiento de aquellas personas que contraen la tuberculosis trabajando con la Compañía. En la actualidad los regadores de veneno, por carecer de mas caras adecuadas, son atacados por este terrible mal y reciben de la empresa solamente veinte lempiras para marcharse al interior, a contagiarse a los demás miembros de su familia.

4.— Suspensión de aquellos jefes de departamento que se comportan como verdugos con los empleados inferiores, (Webb, Quiñonez, etc.)

5.— Derecho de vacaciones pagadas por dos semanas para todo trabajador, cualquiera que sea su categoría, que cumpla con sus deberes durante doce meses consecuti-

vos; estricta observancia de la jornada de ocho horas que manda la Constitución en el Departamento de Transportación, pago de overtime si el trabajo es urgente.

6.— Eliminación de la discriminación racial en lo que se refiere a los ascensos en los empleos. Hay muchos nativos y "negritos" que son pospuestos por cuestiones raciales; y

7.— Invalidación de la odiosa circular que prohíbe a los trabajadores hondureños el ejercicio de sus derechos políticos. Cese absoluto de la colaboración en la propaganda electoral, ofreciendo gratis vehículos de transporte, sin hacer otro tanto con los que militan en la oposición a la dictadura.

A mi juicio, la resolución favorable de los siete puntos que anteceden, restablecerá y reforzará el trato tradicional amistoso del pueblo hondureño para con la empresa que tan cuantiosos intereses tiene en este suelo.

los maestros sabrán decir a quien quiera oírlos cuántas veces han tenido recibos de muchos meses atrás. Pero no es eso todo, se habla de una "JUSTA retribución", cuando en Honduras todos sabemos que los sueldos de los maestros son los más ínfimos del presupuesto y que el maestro es un verdadero mártir, digno de muchos monumentos que la BENDITA PAZ no le ha querido levantar. En la enseñanza rural se obtuvieron, dice la misma publicidad, excelentes resultados, pero tampoco se dice cuáles fueron esas excelencias. Hasta para hacerse propaganda se requiere cierta inteligencia, que el autor del original mandado a imprimir con dinero del pueblo parece no tener.

3.—En materia de economía, Honduras es un gran país: tiene superávit. En una época en que todos los países del mundo atraviesan por una espantosa crisis que los lleva a devaluar su moneda, Honduras tiene superávit. Pero ¿dónde está el dato contable que permita confirmar esa verdad? ¿Lo conoce por ventura el pueblo de Honduras? Pero a lo mejor si lo hay y se ha invertido en casas particulares y fincas de campos, haciendas y depósitos bancarios en Nueva York, con miras a tenerlo más seguro dado el honor de los depositarios.

Se aumentaron las rentas internas, se dice; y eso lo sabe todo hijo de vecino que pague impuestos, o todo aquel que goce del privilegio de pagar impuestos por aguardiente, fósforos y cigarrillos. Pero no se dice que se omitió grabar las fabulosas rentas de las compañías extranjeras o que se percibieron más impuestos por nuestras riquezas que nos hacen el favor de explotarnos. En realidad Honduras no tiene problema de moneda, porque la que ahora circula no está expuesta a devaluarse, a menos que venga un crack posterior...

4.—En política internacional, mejor hablemos de otra cosa, porque no me gusta recordar a los fascistas totalitarios.

5.—Las palabras transcritas del Gral. Carias son un evidente sofisma. El mundo ha contemplado no una sino muchas dictaduras con tres poderes, y algunas como la de Somoza, hasta con senadores.

Ubico en Guatemala conservó los tres poderes; Porfirio Díaz en México hizo lo mismo; Gaspar Dutra en Brasil, idem; Mussolini en Italia tuvo también esas rarezas de no dictadura. Pero hay que aclarar cómo es el poder legislativo de Honduras, por ejemplo hay que decir que se trata de un Congreso de incondicionales que han dado una nueva estructura al derecho Constitucional; hay que decir que para el Presidente del Congreso de Honduras violar la Constitución es una simple "cuestión de cambiar un número"; hay que decir cuántas veces ha habido elecciones para diputados; hay que demostrar la obra legislativa, señalando, por ejemplo, en lugar de honor los Decretos congresales que confieren honores de "Héroe", "Benemérito", etc.; hay que señalar esos geniales Decretos que premian la "lealtad de los Presidentes y Secretarios del Congreso; todo eso hay que decir para que

# Extra King Bee

SATISFACE!  
SATISFACE!  
SATISFACE!

**A propósito de...**

(Viene de la 1a. página)

bio de procedimientos turbios, de hecho entonces la amistad deja de ser caballerosa y los argumentos de defensa deben andar muy mal parados cuando se escribe y se proponen frases como estas; "SI ESTO SE PUEDE ARREGLAR DE OTRO MODO LE RUEGO COMUNICARMELO".

La prensa en Honduras ha sido en su mayoría tan venal, tan irresponsable, que cuando en ella se han tratado tópicos de interés nacional, no han faltado los que tienen intereses creados para comprarla y callarla. Es así como hoy este amigo gratuito o no del señor Webb cree que con nosotros se puede "arreglar de otro modo" la denuncia que se ha hecho y las que se pudieran hacer.

Si todavía no se ha comprendido nuestra posición honrada, vertical, y simplemente patriótica en todos los intereses que puedan concernir con nuestro país, es ya necesario que se entienda de una vez. Nosotros no estamos gritando patriotismo para vendernos ni alquilarnos a nadie. Estamos dentro de la prensa nacional para defender hasta donde nos sea posible la dignidad de un pueblo tan entregado, tan humillado y tan despreciado. Y para todos aquellos nacionales o extranjero a quienes denuncie

los no enterados, las víctimas de la propaganda, sepan que se entiendo por poderes en el sofista párrafo.

Gral. Carias: Permítame que con todo respeto le diga que no es eso lo que se ha dado en llamar Dictadura. Reconozcamos que hay tres poderes; pero reconozcamos también que hasta hace poco no se podía escribir esto, que no se podía decir esto, que no se podía publicar esto, en su ma, que no había garantías ni libertades. Y esto no quiere decir que ahora las haya completamente.

El hecho de que se empiece a pagar publicidad en revistas acreditadas del Continente, acreditadas aunque acepten decir estas falsedades, significa que se está preparando la opinión de los americanos —del Norte y del Sur— para que el día de mañana las protestas de los elementos democráticos en caso de burla al voto ciudadano, topen con la convicción de que el gobierno actual siendo tan democrata no pudo haber actuado sino rectamente.

Se trata de una maniobra tendiente a nulificar desde ahora la veracidad de quienes el día de mañana se declaren cívicamente burlados.

Y lo que más apena es que revistas como "TIEMPO" se presten a estas maniobras y ensalcen regímenes cuyo fallo está pendiente de la opinión del más alto tribunal: el pueblo que los ha soportado.

México, D. F., agosto 1948.

por sus injusticias las columnas de nuestro semanario, aquí están también estas mismas columnas para la defensa de quien se considere agraviado; pero no se nos haga la ofensa de procedimientos indecorosos para callar aquello que nosotros creemos justo. Si en este sentido cometemos alguna vez una injusticia, nosotros seremos los primeros en rectificar con hidalguía pero no con insinuaciones de silencio que suena a soborno, y a metal. Así le contestamos al Señor. Fernando Palma C. su insinuación de "arreglar esto de otro modo". A todos los PALMAS hondureños o extranjeros que remos decirles esto: el único modo como se pueden arreglar estas cosas con nosotros, hoy mañana y siempre, es caminando por la senda de la justicia, el respeto y la decencia.

LA REDACCION

Puerto Cortés, agosto 25 de 1948  
Dr. Ramón Rosa Figueroa h  
Redactor de "Vanguardia"  
San Pedro Sula  
Muy apreciable Doctor

En mi carácter de amigo suyo (?) y de Mr. Robert Webb, que es una magnífica persona, deseo hacerle una súplica: hay un colaborador de su digno periódico que está escribiendo en contra de mi Jefe y amigo y creo que sólo unilateralmente se ha informado; sólo de lo malo aparentemente y de lo bueno, de lo magnífico, de lo eficiente, nada. Esa campaña que se ha impuesto, parece que sólo defiende intereses creados. Esa campaña puede envolver a muchos hondureños que nos ganamos la vida en ese departamento.

Le citaré algunas cosas implantadas por Mr. Webb.

Elevó los sueldos, quitó el 90% de extranjeros y puso el 90% de hondureños; suprimió los sueldos mínimos que hacían la vida imposible de un empleado de primera clase; organizó el departamento con un eficiente servicio que después de cuatro años todavía está bueno, a pesar de su ausencia.

Si se hace una comparación con cualquiera otro, Mr. Webb puede ganar con un margen insuperable.

Es cuanto puedo decirle Dr. Figueroa y ojalá esto sea suficiente para que termine esa campaña. Creo que los hondureños nada estamos perdiendo en este caso, créame Ud. que no le miento absolutamente y que no me mueve ningún interés lucrativo. SI ESTO SE PUEDE ARREGLAR DE OTRO MODO, LE RUEGO COMUNICARMELO.

Con el aprecio de siempre, me es satisfactorio suscribirme como su Atto. y s. s.

(f) Fernando Palma C.  
(El subrayado y el paréntesis son nuestros).

**Publicidad y...**

(Viene de la 6a. Pág.)

ción se liquidara con superávit. Al mismo tiempo las autoridades adoptaron medidas para evitar la carestía de los viveres y otros productos de la necesidad."

4.—"En política internacional, se dice, el gobierno (de Honduras) del Gral. Carias contribuyó, en la medida de sus fuerzas, al triunfo de las naciones democráticas en su lucha contra las potencias totalitarias..."

5.—"Y finalmente se agrega: La política interior desarrollada por el régimen del Gral. Carias se encuentra ampliamente justificada por estas palabras que en cierta ocasión pronunció el mandatario hondureño: "Se ha pretendido establecer que mi gobierno es una dictadura, sin reparar que en Honduras han funcionado y funcionan regularmente, sin un sólo día de interrupción, los 3 poderes del Estado, con entera independencia, pero dentro de una armonía que ha contribuido y contribuirá al mantenimiento de esta paz que el pueblo hondureño disfruta y en la cual puede encontrar camino seguro hacia un porvenir de mayor bonanza."

Permitaseme ahora que, con toda brevedad, aluda a los párrafos extractados haciendo un breve examen de su contenido. El comentario carece del odio político acostumbrado, pretende ser imparcial, a juicio de un ciudadano que ama a su Patria.

En la propaganda para exportación, dada a luz en país extranjero, porque en Honduras es probable que no se conozca y pagada con dinero del pueblo hondureño, se hace uso de un tono y de una seguridad que hace inconcebible

para el mexicano no enterado que haya descontentos contra el régimen actual. Se habla, al principio, de las elecciones que se avecinan y de que se han dado al pueblo "todas las garantías" para que sea él quien elija a su próximo mandatario. En suma, la democracia perfecta en un país en que todo es PAZ y tranquilidad.

1.—En materia de beneficencia estamos en la gloria. El poder ejecutivo le prestó especial atención, dice la publicidad aludida, hasta donde lo permitía la capacidad económica del ramo. Pero no se dice que la capacidad de ese ramo comprende —en forma absurda— GOBERNACION, JUSTICIA, SANIDAD Y BENEFICENCIA. Tampoco se habla de los manejos de la Lotería Nacional para la Beneficencia Pública y de que en gran parte el ramo de beneficencia se atiende por la iniciativa privada, en forma de negocio, que no está al alcance del pueblo. El Hospital del Norte en San Pedro Sula es una muestra de cómo se atendió en dieciséis años la beneficencia de la segunda ciudad de la República.

2.—En Educación Pública, se afirma vagamente, se desarrolló UN VASTO PLAN DE GRANDES PROYECCIONES. Una persona no enterada creerá que, por lo menos, se invirtió en este ramo una cuarta parte del presupuesto nacional. Pero falta el dato exacto que nos diga en qué consistió ese plan tan vasto y el dato estadístico que nos enseñe cuáles fueron esas grandes proyecciones. En esta materia, como en todo el orden administrativo, no basta afirmar, hay que probar. Y sólo la Estadística prueba, aunque también puede ser adulterada. Se agrega que el gobierno procuró que el magisterio nacional cumpliera con sus obligaciones, pero no se dice que una de esas obligaciones fué la de renunciar a sus derechos ciudadanos y firmar, aunque no quisieran, el continuismo. No se da tampoco el dato estadístico de los maestros cesados de sus puestos por el hecho de no ser partidarios de la violación constitucional. En cuanto al pago puntual de la retribución,

eso hay que decir para que

De Venancio...

Viene de la 1a. Pág.

ante todo, la unificación de la familia hondureña, como base principal para el mejoramiento de nuestro país en sus distintos aspectos.

También me hacen ustedes el honor de enviarme el Programa de Gobierno de dicho partido, manifestándome que desean conocer la opinión mía al respecto.

Debo decir a usted, y por su medio a todos sus compañeros, que ya había tenido ocasión de conocer dicho documento y que no por una cortesía, sino porque en realidad así lo siento, creo que es lo mejor que he visto en mi país como programa, principios y aspiraciones para gobernar democráticamente a nuestra patria. Se nota que ustedes han hecho un estudio completo de nuestros problemas nacionales y que se han dado cuenta de nuestras deficiencias administrativas, creadas por los sectarismos permanentes, que son los que nos han mantenido estáticos en nuestro progreso moral y material. Yo entiendo, como ustedes, que sólo los gobiernos nacionales que aprovechen todas las capacidades y méritos de cada ciudadano, de cualquier partido, pueden lograr hacer una administración eficiente y progresista. Aún más, soy de opinión que, en ciertos casos, hay que traer del exterior técnicos en materias que en nuestro país todavía no se encuentran, para sustituirlos con hondureños cuando éstos hayan adquirido esos conocimientos.

Señalan ustedes, con toda la pureza y entusiasmo de jóvenes limpios de manchas y suspicacias de políticos mañosos, "todas aquellas maniobras personalistas" que han servido para engañar al pueblo con promesas que no se cumplen.

Colocados ustedes en esa plataforma de reconocimiento de "que los intereses de la nación estén por encima de los intereses de los partidos y de los hombres" y manteniéndose en ella sin vacilaciones de ninguna naturaleza, como yo sé que lo harán, estarán en la posición más alta y más digna a que puede aspirar el mejor ciudadano. Los partidos, como los hombres, son transitorios, la patria es permanente. A ella le debemos dar, sin reservas, todas nuestras energías y si tenemos méritos y virtudes, deben ser también para ella. Es nuestra madre, y como tal, tenemos que acreditarla, actuando como buenos ciudadanos que luchan por rectificar errores del pasado, exigiendo, como lo dicen ustedes, que cumplan con los mandatos constitucionales, tanto los gobernantes como los gobernados, y haciendo las reformas necesarias para lograr el "bienestar y el progre-

so de la nación hondureña". Pero este bienestar y este progreso, no los puede tener un pueblo oprimido y privado de sus libertades. Hagámosla a nuestra patria libre, y mantengámosla libre pues de otra manera no es patria, es únicamente patrimonio de los que, para mandar arbitrariamente, necesitan sacrificarla.

En términos generales, yo manifiesto a ustedes que estoy enteramente de acuerdo con los propósitos del Partido Democrático Hondureño y que considero que si alguna vez puede el país llevar a la práctica el programa de gobierno que ustedes proponen, se habrá logrado satisfacer las aspiraciones más exigentes de nuestro pueblo.

Sea pues ésta, la oportuni-

INDICADOR

VANGUARDIA

REVOLUCIONARIA

Semanario Organó del "Partido Democrático Revolucionario Hondureño"

Director:

Dr. Rodolfo Pastor Zelaya.

Jefe de Redacción:

Dr. Ramón Rosa Figueroa h.

Administradora:

Srita. Ester Rivas

Redactores: Dres.

Mario C. Rivas, Dr. Gilberto Osorio Contreras Dr. José Antonio Bobadilla, Tulio A. Bueso,

Colaboradores: los miembros del Partido Democrático Revolucionario Hondureño y todas las personas que tengan nuestras ideas y principios

Suscripción mensual L. 0.50  
Número suelto L. 0.15  
Número atrasado L. 0.20

Impreso en la Tip.  
ALMA LATINA

AVISO

LA CLINICA CENTRO MEDICO (O HONDUREÑO, trasladará sus oficinas desde el próximo mes de septiembre, al edificio situado frente a la Escuela de Artes y Oficios en la primera calle de Comayagua, donde ofrecerá además servicios de HOSPITALIZACION.

En su nueva organización, La Clínica Centro Médico Hondureño, tendrá los siguientes consultorios: Medicina Interna y Cardiología, Cirugía General, Ginecología y Obstetricia, Medicina Infantil, Neuro-Psiquiatría, Oftalmología, Otorrinolaringología y Anestesia, con sus dependencias: Departamento de Radiología y Fisioterapia, Laboratorio Clínico, Sala de Operaciones, Sala de Maternidad, Electrocardiografía, Electroshock, Protoscopia, Nebulizaciones de Penicilina y Estreptomina, etc.

Teléfono No 15-77.

Directorio:

De San Pedro Sula

MEDICOS:

Rodolfo Pastor Zelaya

Mario C. Rivas

José Antonio Bobadilla

DENTISTAS:

Ramón Rosa Figueroa h.

Tulio A. Bueso.

ABOGADOS

Francisco Ruiz Paz

Antonio Madrid h.

ARQUITECTO

Antonio Ruiz Paz.

Sastrerías:

José R. Orellana.

A. Martínez M.

Zapaterías:

Marco Coto.

Antonio López.

Fotografías:

Foto Ugarte.

Relojeros:

Manuel J. Hernández.

dad para enviar a los miembros del P.D.H. mis felicitaciones muy sinceras por el plan que se proponen llevar a cabo, con reformas efectivas para el mejoramiento de la vida nacional hondureña y manifestarles, que, siendo los puntos de vista de ustedes los mismos que persigue el Partido Nacional Legalista o independiente, al que yo pertenezco, me sería muy grato que nos encontremos algún día luchando juntos por el implantamiento en Honduras, de un gobierno democrático; democrático de verdad, que no solamente sustituya la dictadura actual, sino que encuentre los medios que se necesitan para que jamás, por ningún motivo, vuelva otra dictadura, de cualquier color político, a ensombrecer nuestro cielo patrio.

Ojalá que sea posible mandarme una suscripción de «VANGUARDIA», y con gusto acepto la amable invitación que me hace para colaborar en dicho semanario, pudiendo asegurarles desde ahora, que mi colaboración estará completamente alejada a todo interés político personal.

Por su medio envío un cordial saludo a todos los jóvenes que integran ese comité, y para usted hijo de un viejo amigo mío y compañero de luchas en otros tiempos, a quien recuerdo con especial cariño, un abrazo de su afectísimo amigo.

VENANCIO CALLEJAS

SUSCRIBASE A

"Vanguardia"

De Alfonso....

(Viene de la 2a. Pág.)

actitud política. No la considero un procedimiento fecundo para renovar pueblos. Creo, eso sí, en la justicia, aunque me parece difícil precisar dónde termina la primera y comienza la segunda, a raíz de la liquidación de una dictadura que por largos años ha suprimido todos los derechos humanos y durante cuya existencia la inmensa mayoría de los hondureños ha estado bajo las crueldades de la opresión y solamente un sector mínimo lo constituyen los opresores. Donde las víctimas tienen que ser los jueces, se corre el riesgo de incurrir en los mismos o peores excesos de los victimarios, y la aplicación de la justicia fácilmente degenera— ya lo he dicho otras veces— en una forma de venganza.

No se crea que yo reclamo la impunidad de los esclavizadores de pueblos. Nada de eso. Es que desgraciadamente no existe hasta ahora un

Tribunal Internacional capaz, por su propia constitución e independencia, de emitir fallos imparciales contra esta clase de delincuentes.

Agradezco profundamente la invitación que me hacen para colaborar en «Vanguardia», prometiéndoles que lo haré gustoso con la frecuencia que me sea posible.

Cierro esta carta (convencido) de que están ustedes empeñados en una labor digna de la juventud en todo país, y confío en que ella habrá de darles frutos magníficos para su propia satisfacción y el progreso de Honduras.

Que tengan ustedes una feliz Navidad y que el Año Nuevo les abra horizontes mejores a la noble lucha en que se hallan comprometidos, son los deseos de su compatriota y amigo,

Alfonso Guillén ZELAYA.

La Tienda "LA MODA"  
De las Señoritas Martínez

Acaba de recibir una gran variedad de telas finas para señoras, pañuelos, etc. - - -

«LA MODA» le ofrece calidad absoluta, a precios razonables  
Visite «LA MODA» hoy mismo.

LA O  
VENTA DE CALZADO  
Frente al Mercado Municipal.  
San Pedro Sula, Honduras, C.A.

MAX FURST  
ADORNOS Y BOTONES  
A PRECIOS BAJOS.

Tienda LA POPULAR  
DE JUAN A PAREDES

Para obtener lo que Ud. desee a precios económicos, y el mayor rendimiento de su dinero, compre Ud. en este establecimiento netamente hondureño. A su servicio desde el año de 1930. Siempre completo surtido en provisiones, loza, cristalería, artefactos de cocina, y todo lo necesario para su hogar.

Ordene a sus Teléfonos No. 173, Casa Principal, y el No. 166 Sucursal de Guamilito.  
San Pedro Sula, Honduras, C. A.

Ebanistería San José  
Muebles de alta calidad  
Seriedad en sus contratos  
San Pedro Sula. Honduras, C.A.

Salud y Alegría  
Con Cerveza SALVA VIDA

Lealtad: a quienes...

(Viene a la 1a. Pág.)

tituir de su cargo a toda persona disidente, haciéndola ingresar, con tan sencillo paso, en las filas del ejército de desocupados, en el conjunto de los sin fortuna, que se debaten en las redes de la desesperación y del desamparo.

En los últimos tiempos han llegado a tal extremo las consecuencias de dicha manera de pensar, que abundan los casos en que no sólo se destituye al empleado infiel, sino que tanto a él como a los viejos adversarios, se les persigue económicamente a donde vayan, interponiendo influencias para que no se les dé trabajo ni aún en las empresas particulares.

Este resultado es la flor más venenosa de aquella manera de apreciar los asuntos públicos, ya que por este medio se atenta nada menos que contra la vida física del hombre y contra su integridad moral: porque tratándose de cometer delitos y bajezas, no hay peor consejero que la miseria. Así, el hombre se degrada y la mujer se prostituye por necesidad, dando, como consecuencia, un conglomerado de seres envilecidos que se prestan a desempeñar las ocupaciones más bajas, como ser la delación y el espionaje contra sus propios conciudadanos y aún contra los miembros de su propia familia.

Es insostenible por falsa la afirmación de que el partido gobernante hace favor al ciudadano con ofrecerle un empleo público, permitiéndole de este modo la gracia de vivir. Tal criterio es el de un perdonavidas que considera las rentas nacionales como su propiedad particular, y que así las distribuye.

De dónde habrán sacado esa idea los partidos políticos tradicionales? Es, acaso, que por el solo hecho de llegar al gobierno se han convertido, de la noche a la mañana, en los únicos productores de riqueza del país?

Si así fuera la verdad, tendrían razón de pensar de tal manera, porque nada más estarían repartiendo el honrado producto de su trabajo. Pero la realidad es diferente, ya que las rentas del Estado son producidas por la actividad no solamente de todos los ciudadanos, sino de todos los habitantes de Honduras, y, por lo tanto, tenemos todos el derecho a disfrutar de esa riqueza de algún modo: sea como trabajo, como libertad, como asistencia social, como honores al mérito o en forma de garantías y derechos que conceden nuestras leyes al hombre dentro de la República.

Ante tales consideraciones salta a la vista que, el partido que estime el presupuesto y demás bienes nacionales como un patrimonio exclusivamente suyo, está usurpando no solamente la porción hereditaria que legaron nuestros antepasados a los miembros de la oposición, sino que inclusive, se está apropiando indebidamente aquella parte de las rentas nacionales creada con el trabajo personal y actual de los miembros de los partidos oprimidos. Rentas que, a todas luces, no le pertenecen. La última consecuencia es lógica: se trata de un grupo de amos que están arriba y de un conjunto de esclavos que están abajo.

Aquella concepción es la principal causa de las luchas feroces en que han vivido nuestros viejos partidos, porque estar abajo significa padecer hambre, desnudez, ultrajes y humillaciones, miseria en una palabra. Y de este modo el asunto de llegar a mandar se ha convertido, de una mera cuestión política, en disyuntiva de vida o muerte. Esa es la razón de que ningún bando quiera perder ni que se resigne con la derrota, aferrándose al poder con todas sus fuerzas una vez que llega a caer en sus manos. Tal es la verdadera madre de nuestras dictaduras y de nuestras injusticias.

Ello quiere decir que, a fin de obtener paz y libertad para nuestro pueblo, debemos cambiar el pernicioso concepto indicado arriba, y sustituirlo con otros de hermandad, de respeto y de justicia para todos. Debemos reconocer y establecer el derecho que todo habitante de Honduras tiene a la felicidad y a la vida, al trabajo, y al apoyo de sus semejantes y del Estado. Eso quiere decir también que es urgente e inaplazable la necesidad que tenemos de humanizar nuestros partidos políticos, si queremos siquiera subsistir como nación independiente, en medio de las grandes fuerzas que tratan de anonadarnos en este revuelto mundo moderno.

# Publicidad y Realidad

Por Oscar Castañeda Batres.

"TIEMPO", revista semanal que se subtitula "de la Vida y la Verdad", publica en su número 329 de fecha 20 de agosto una página completa—la número 24—dedicada a loar al progresista régimen del general y doctor que lleva las riendas del poder

en Honduras.

Si no fuese un hecho conocido que la Revista "Tiempo" es la única representante en la prensa mexicana de una corriente liberal, el hecho podría pasar desapercibido, ya que conocemos el carácter venal de la prensa americana, amiga de componendas con el imperialismo y dispuesta siempre a satisfacer al mejor postor, apoyo de las dictaduras y reaccionaria por excelencia.

Pero tratándose de "Tiempo", que a su credo liberal auna el purismo del idioma, el hecho merece un comentario. Ciertamente también que la información falsa se publica bajo el rubro de Información y PUBLICIDAD, es decir, que aclara que la inserción ha sido previamente pagada.

Dejando a un lado el hecho de la información pagada que desacredita a la revista "TIEMPO" en un país al cual no se le pueden contar esos cuentos chinos de la democracia y la bendita PAZ, pasemos a encarar lo que representa un verdadero interés para Honduras.

1.—Se dice en la mencionada publicidad del gobierno de Honduras, paga da con el dinero del pueblo, que durante los dieciséis años del gobierno carriista, el poder ejecutivo prestó especial atención a la beneficencia pública, "tratan do de llenar las necesidades del ambiente hasta donde lo permitía la capacidad económica del ramo..."

2.—Se dice, además, que la educación pública "fué atendida con gran empeño, mediante el desarrollo intensivo de un vasto plan de grandes proyecciones.

El gobierno procuró que el magisterio nacional cumpliera con sus obligaciones y se esforzó, a la vez, porque recibieran puntualmente la justa retribución a sus servicios. Fueron atendidas debidamente las necesidades de los centros docentes... Asimismo se impulsó la enseñanza rural, lográndose excelentes resultados."

3.—"La economía del país experimentó una sensible mejoría, se agrega, gracias al cuidado que puso el gobierno en aumentar las rentas de carácter interno..."

De ese modo se logró que el presupuesto de la na' Pasa a la 4a. Pág.

El más difícil problema que debe resolver todo gobierno democrático es el procurar ocupación honesta y bien remunerada a todos los ciudadanos hábiles para el trabajo, y adecuada asistencia social para los inválidos.

Hasta hoy se ha creído, generalmente, que un gobierno sólo puede hacer tales cosas a través de los empleos públicos; más, como el número de éstos es limitado, de ahí que nuestros estadistas se han encontrado siempre en un callejón sin salida, frente a la desocupación.

Ahora bien, cuál es el sistema que debe emplear un partido moderno, como lo es el Partido Democrático Revolucionario Hondureño, para resolver tales problemas?

La solución, desde luego, no puede encontrarse con espíritu sectarista, ya que la obra es de magnitud nacional. Ningún partido político podrá él solo mejorar sensiblemente las condiciones de vida de un pueblo tan atrasado como el nuestro, y ni siquiera las de todos sus partidarios, si no ha tenido la habilidad de asegurarse un mínimo de cooperación de la gran mayoría de ciudadanos, y si no trata de aprovechar las capacidades de todos aquéllos que las tengan, sean éstos de cualquier color político.

Pero en nuestra Patria, desgraciadamente, ha sucedido todo lo contrario, con pocas excepciones: se hostiliza al que salió vencido en las elecciones o en la guerra civil; se le proscribía de toda posibilidad de mejoramiento; se le excomulgaba hasta del trato social, y se le ignora como trabajador honrado o como técnico, por más que sea un verdadero sabio.

De ahí el encumbramiento de nulidades que no tienen otro mérito que el de ser incondicionales del bando reinante, quienes, sobra decirlo, no tienen ni la visión ni la capacidad suficientes para concebir y realizar obras de gran importancia nacional. Y, cuando llegan a ejecutarlas, lo hacen de manera primitiva, resultándoles verdaderos adefesios como ha sucedido con casi todas nuestras flamantes carreteras, para no citar otro ejemplo.

Es así cómo el asunto de la reconciliación y unidad nacionales se ha venido a convertir en el pivote alrededor del cual debe girar toda empresa de auténtico mejoramiento colectivo en nuestro país, ya que sólo así podremos poner a trabajar todas las fuerzas, todos los capitales, todos los cerebros y todos los corazones hondureños, en un supremo esfuerzo por desarrollar nuestras grandes fuentes de riqueza; por establecer una industria, comercio y agricultura florecientes; por abrir caminos modernos que acorten sustancialmente las distancias y que abaraten los transportes entre los centros de producción y de población; por combatir el analfabetismo y las enfermedades; por dominar, en suma, a las rebeldes fuerzas de la naturaleza, obligándolas a trabajar para nuestro servicio y a liberarnos de la mala situación económica.

Pero una obra semejante no puede ser llevada a cabo por partidos de ideas atrasadas, por partidos que no saben plantear y resolver los verdaderos problemas nacionales, y si saben, en cambio, encostalar sus programas de gobierno para no discutirlos más, haciendo de este modo que los electores los olviden, con el objeto de que no reclamen mañana su cumplimiento.

Ni puede ser obra tampoco de partidos que, habiendo tantas cosas importantes que estudiar e informar de ellas a los ciudadanos, prefieren enfrascarse en una lucha terrible de dimes y diretes, que sería del todo estéril a no estarse reclamando en ella las libertades tradicionales; pero que, aparte de ese aspecto exclusivo, a nada conduce, como no sea a que el pueblo pierda de vista sus verdaderas necesidades, las cuales quedan temporalmente ocultas detrás de la cortina de humo de la reyerta.